

1147.

ORDRE de l'*Aile de Saint-Michel*. (PORTUGAL.)

Institué, en 1147, par le roi Alphonse Henriquez, premier roi de Portugal, en mémoire de la prise de la ville de Santaren, sur les Maures, le jour de la fête de saint Michel-Archange.

Les chevaliers qui devoient être nobles et de la cour du prince, suivoient la règle de Saint-Benoît. Ils faisoient vœu de défendre la religion chrétienne, de protéger les veuves et les orphelins. C'étoit le véritable esprit de chevalerie, avec son association ordinaire à l'esprit religieux; c'étoit aussi l'esprit de civisme, car ces chevaliers veilloient particulièrement sur la frontière, pour empêcher qu'elle ne fût entamée, et pour tâcher d'en reculer les bornes.

La marque de l'Ordre étoit une *aile* ou *demi-vol* de pourpre, le bout en bas, sur un cercle à huit pointes, quatre droites en croix, quatre ondées et aiguës en sautoir, le tout en forme d'étoile rayonnante. Page 33, pl. II, n° 2.

Les chevaliers portoient cette marque sur

l'estomac, et avoient pour devise : *Quis ut Deus?* qui est semblable à Dieu ? signification du mot hébreu *Michel*.

On n'a pas de preuve que cet ordre ait survécu à son fondateur.

1149.

ORDRE des Dames de la Hache (ESPAGNE),
institué pour les femmes seulement.

En 1149, la ville de Tortose en Espagne, étant assiégée par les Maures, et réduite à l'extrémité, les femmes s'armèrent de haches, montèrent sur les murailles, et se battirent si bien, qu'elles forcèrent les assaillans à la retraite. Comme elles avoient montré dans cette occasion plus de courage que les hommes, le comte de Barcelone, Raymond Bérenger, institua en leur faveur un ordre de chevalerie sous le nom des *Dames du Passe-Temps*, ou, mieux encore, *de la Hache*, parce qu'elles portoient une hache rouge sur leurs habits.